

E-6 建築的スケールにおける垂直距離認知に関する研究
大野拓太、生活科学、北浦かほる、福永真理

1.はじめに。 人間の空間行動は、その人間がもつ空間環境に対する認知マッパーに依存している。認知マッパーは複合的で、高層建築物性をもつ、抽象的で、一般化された様々な形式に下り表象であり、行動的環境を支配するものといえる。ニニでは、高層住宅等にみられるような建築的スケールにおける行動的環境の基礎を明らかにするために、その垂直方向への距離認知について実験的検討を試みた。

2.実験の概要。 実験Ⅰ、視覚による高さ知覚の実験。17m～120mまでの高さの建築物7種につき、2. 視覚によりその高さを求めた。各判断高さは、被験者、身長に対する倍率で解答用紙に記入させた。被験者は、男子11名、女子9名である。

実験Ⅱ、垂直距離移動による高さ認知の実験。高層建築物の直通階段を新規の垂直距離毎に区切り、上昇、下降別の垂直移動距離の認知量を、前実験と同様の手法で記入させた。

3.結果及び考察。 視覚による高さ知覚、実験Ⅰでは、誤差の回帰式は、建物、高さにかかるずつ $y = 0.2x^2$ ほど一定となる。 $(y = -0.0287 \log x + 0.2391, r = -0.3212)$

移動による高さ認知の誤差へ割合は、 $y = 0.333(\log x)^2 - 0.9681 \log x + 0.9188$ (上り), $y = 0.2602(\log x)^2 - 0.8526 \log x + 0.9251$ (下り) のようす、2次曲線で表わされる。エレベーターは直接昇降には結ぶつかないが、エレベーター操作時の垂直感と下り、上り、誤差が大きくなると察される。下降時の誤差の方が、ほど一走の値が大きいのは、空間的垂直方向へのつらさの認知の根柢には、身体的方向性との関係が存在するためと考えられる。その他、階級の特性(勾配、階段式、螺旋式、仕上げ等)慣れ、疲労感等が関係する。